## Rapports sur la santé, février 2024

Diffusé à 8 h 30, heure de l'Est dans Le Quotidien, le mercredi 21 février 2024

Deux articles sont diffusés dans le numéro de février de Rapports sur la santé.

# Les conditions de travail précaires dans les établissements de soins de longue durée et les résidences pour personnes âgées au Canada sont associées à un mauvais état de santé chez les travailleurs de la santé

Durant la pandémie de COVID-19, les travailleurs de la santé dans les établissements de soins de longue durée et les résidences pour personnes âgées au Canada ont été confrontés à des pénuries de main-d'œuvre et à des conditions de travail précaires. La précarité de l'emploi fait référence aux emplois temporaires, sur demande, occasionnels ou contractuels lorsqu'un emploi à temps plein serait souhaité. Ces emplois sont associés à de faibles salaires, à des avantages sociaux réduits et à des protections sociales restreintes.

L'étude intitulée « Précarité de l'emploi, caractéristiques de l'emploi et état de santé des travailleurs des établissements de soins de longue durée et des résidences pour personnes âgées au Canada pendant la pandémie de COVID-19 » révèle que l'emploi précaire est associé à un stress accru et à une mauvaise santé générale chez les infirmiers/infirmières et les préposés/préposées aux services de soutien à la personne dans les établissements de soins de longue durée et les résidences pour personnes âgées. En moyenne, 6,5 % des travailleurs dans ces établissements et résidences ont déclaré des conditions de travail précaires, y compris une perte de revenus, des congés non payés et des heures de travail réduites.

### La précarité de l'emploi était plus courante chez les travailleurs immigrants que chez les travailleurs non immigrants dans les établissements de soins de longue durée et les résidences pour personnes âgées

Parmi les infirmiers/infirmières immigrants, 1 personne sur 10 (10,0 %) a déclaré avoir été exposée à des conditions de travail précaires durant la pandémie, comparativement à 3,7 % des infirmiers/infirmières non immigrants. L'association entre la précarité de l'emploi et les mauvais résultats en matière de santé était plus prononcée chez les travailleurs immigrants. Comparativement à leurs homologues non exposées à des conditions de travail précaires, les personnes non immigrantes exposées à des conditions de travail précaires étaient trois fois plus susceptibles de déclarer éprouver du stress et les personnes immigrantes exposées à ce genre de conditions étaient près de quatre fois plus susceptibles de déclarer éprouver du stress.

La précarité de l'emploi a été associée à de mauvais résultats en matière de santé mentale chez les travailleurs de la santé immigrants, mais pas chez les travailleurs non immigrants.

Parmi les travailleurs de la santé immigrants, ceux qui étaient exposés à des conditions de travail précaires étaient près de deux fois plus susceptibles de déclarer avoir une mauvaise santé mentale que les travailleurs qui n'étaient pas exposés à des conditions de travail précaires.

## La pandémie de COVID-19 a eu une incidence sur les soins de santé buccodentaires des Canadiens

La santé buccodentaire constitue un aspect important de la santé globale, car elle a une incidence sur la capacité de manger, de boire, de parler, de sourire et de dormir. Durant la pandémie de COVID-19, les traitements de routine et les traitements préventifs ont parfois été suspendus, tandis que les services d'urgence pour le maintien de la fonction buccale du patient ou le soulagement d'une douleur grave ont été maintenus. L'article intitulé « Besoins déclarés en services de santé buccodentaire et accès à ces services durant la pandémie de COVID-19 au Canada » révèle que près de 6 % des Canadiens n'ont pas reçu les soins dont ils avaient besoin.

L'accès limité aux différents services de soins de santé, y compris ceux offerts par les professionnels des soins dentaires, et la diminution de l'utilisation de ces services sont particulièrement préoccupants si les retards dans ces soins ont des effets indésirables sur la santé. Des visites régulières chez un professionnel des soins dentaires permettent de garantir que les problèmes émergents sont décelés à un stade précoce et plus propice au traitement.





### Le cinquième des personnes ayant besoin de soins de routine ont vu leur rendez-vous être annulé ou reporté

Les consultations dentaires régulières sont importantes pour le nettoyage des dents et pour le dépistage précoce des caries dentaires et des maladies parodontales, qui peuvent ainsi être traitées de façon plus efficace et moins invasive. En s'appuyant sur les données de l'Enquête sur l'accès aux soins de santé et aux produits pharmaceutiques pendant la pandémie, qui ont été recueillies de mars à juin 2021, l'étude a révélé qu'environ 45 % des adultes canadiens ont déclaré avoir eu besoin de soins dentaires de routine au cours des 12 mois ayant précédé l'enquête. Parmi eux, 1 personne sur 5 a vu son rendez-vous être annulé, reporté ou retardé en raison de la pandémie. Par ailleurs, cette situation était plus courante chez les personnes dont les besoins en matière de soins dentaires ont été insatisfaits (47 %) que chez celles qui ont reçu des soins dentaires (17 %).

#### Le revenu a joué un rôle dans la non-satisfaction des besoins en soins buccodentaires

Les personnes vivant dans les ménages se situant dans la tranche de revenu supérieure étaient plus susceptibles de déclarer avoir besoin de soins dentaires de routine et d'avoir eu accès à des soins et étaient moins susceptibles de déclarer des besoins insatisfaits en matière de soins dentaires, comparativement aux personnes vivant dans les ménages se situant dans la tranche de revenu inférieure.

#### La peur de la COVID-19 a empêché 1 personne sur 3 d'obtenir des soins pour soulager une douleur

Bon nombre de Canadiens (23 %) ont déclaré avoir éprouvé de la douleur dans la bouche ou aux dents durant la pandémie. Bien que les deux tiers de ces personnes aient reçu un traitement, le tiers a choisi de ne pas obtenir de soins par peur de contracter la COVID-19.

#### Saviez-vous que nous avons une application mobile?

Accédez rapidement aux données du bout des doigts en téléchargeant l'application StatsCAN, accessible gratuitement à partir des boutiques d'applications App Store et Google Play.

Les articles intitulés « Précarité de l'emploi, caractéristiques de l'emploi et état de santé des travailleurs des établissements de soins de longue durée et des résidences pour personnes âgées au Canada pendant la pandémie de COVID-19 » et « Besoins déclarés en services de santé buccodentaire et accès à ces services durant la pandémie de COVID-19 au Canada », sont maintenant accessibles dans le numéro en ligne de février 2024 de la publication *Rapports sur la santé*, vol. 35, no 02 (82-003-X).

Pour obtenir plus de renseignements ou pour en savoir davantage sur les concepts, les méthodes et la qualité des données, communiquez avec nous au 514-283-8300 ou composez sans frais le 1-800-263-1136 (infostats@statcan.gc.ca), ou communiquez avec les Relations avec les médias (statcan.mediahotline-ligneinfomedias.statcan@statcan.gc.ca).